



## Oficio de papel

# Investigan a Omar Fayad por desvíos de 1 mil millones en salud y educación

Por Miguel Badillo

**E**n áreas sensibles como son la salud y la educación, el nuevo gobierno de Hidalgo, encabezado por el morenista Julio Menchaca Salazar, ha encontrado graves irregularidades y desvíos de recursos públicos por alrededor de 1 mil millones de pesos que se cometieron en la administración del priista Omar Fayad Meneses, quien antes de dejar la gubernatura de esa entidad aspiraba a ocupar un cargo en el gabinete del presidente Andrés Manuel López Obrador o, por lo menos, ser enviado a una embajada lejana que lo pudiera proteger de las investigaciones y auditorías que le practican en este momento a su gestión.

La mecánica del desfalco a las arcas públicas del estado de Hidalgo sería prácticamente la misma que se ha cometido en otras entidades y también en gobiernos federales del PRI y del PAN, y es el uso de empresas fachada o EFOS como se les conoce -Empresa que Factura Operaciones Simuladas- para desviar recursos públicos mediante la simulación de adjudicaciones en compras de bienes y servicios, para lo cual usan empresas fantasmas constituidas para cometer actos de corrupción.

El exgobernador ya no podrá ocupar un cargo público en la actual administración y se perfila para ser el siguiente exmandatario priista que pueda ir a prisión, porque lo descubierto hasta ahora es sólo la "punta de iceberg", como afirman algunos funcionarios del gobierno hidalguense, de la corrupción que se vivió durante seis años en ese estado de la República.

Si de por sí es un delito grave desviar recursos públicos, más lo es cuando se trata de dinero destinado a la educación y la salud de la población, rubros en donde Hidalgo enfrenta serios problemas por sus altos niveles de pobreza extrema y la falta de servicios a comunidades del esta-



do, principalmente de las zonas indígenas. Der acuerdo con las investigaciones que continúa el gobierno de Menchaca Salazar, hay responsabilidad de quienes fueron los encargados de la administración de las finanzas públicas del estado de Hidalgo en la administración anterior y también de quien tenía a su cargo la Contraloría estatal, por lo que junto con el exgobernador Omar Fayad podría fincárseles responsabilidades penales.

### AUDITORÍAS DE LA ASF A LA ADMINISTRACIÓN DE FAYAD

De acuerdo con la auditoría 1008, cumplimiento 2021-A-13000-19-1008-2022, la Auditoría Superior de la Federación (ASF) revisó una muestra de 286 millones 557 mil pesos de los recursos transferidos al gobierno del estado de Hidalgo mediante el Fondo de Infraestructura Social para las Entidades y al 31 de diciembre de 2021 encontró que ese gobierno de Hidalgo comprometió el 19.6 por ciento y pagó el 0.0 de los recursos disponibles; en tanto que al 31 de marzo de 2022

pagó el 19 por ciento de los recursos disponibles a esa fecha.

Por lo anterior, el 80.2 por ciento, por un importe de 232 millones 599.1 mil pesos de los recursos que no se comprometieron corresponden a recursos sujetos al proceso de liquidación bancaria y se encuentran en el supuesto establecido en la Ley de Ingresos de la Federación para el ejercicio fiscal 2022.

En cuanto al ejercicio de los recursos del fondo, el gobierno del estado infringió la normativa aplicable, principalmente en la Ley de Obras Públicas y Servicios Relacionados con las Mismas para el Estado de Hidalgo y el acuerdo por el que se emiten los Lineamientos del Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social, ya que se observó que no se cumplió con la aplicación del 30 por ciento como mínimo de los recursos asignados para la atención de las zonas prioritarias urbanas, y las fianzas de cumplimiento de los contratos de las obras, de los convenios modificatorios y de los vicios ocultos no se hicieron a favor de la Tesorería Municipal. Respecto de la evaluación a su sistema de control

interno, se han generado y puesto en operación diversas estrategias y mecanismos de control que proporcionen una seguridad razonable en el logro de los objetivos institucionales, en la calidad de la información que generan sus operaciones y en la salvaguarda de los recursos públicos; no obstante, precisa la ASF, en el transcurso de la auditoría se detectaron incumplimientos, por lo que urgió a implementar acciones correctivas.

### CONSIDERACIONES PARA EL SEGUIMIENTO

La ASF dio un plazo de 30 días hábiles para que la administración del gobierno estatal presente la información aclaratoria y realice las consideraciones pertinentes, de acuerdo con la Ley de Fiscalización y Rendición de Cuentas de la Federación, a fin de solventar las irregularidades encontradas.

Aunque el informe de la auditoría sostiene que el gobierno del estado de Hidalgo cumplió con sus obligaciones de transparencia sobre la gestión de los recursos del fondo, al entregar con oportunidad a la Secretaría de Hacienda los informes trimestrales sobre el ejercicio, destino y resultados de los recursos que le fueron transferidos, lo cierto es que la nueva administración del gobernador Julio Menchaca revisa con lupa el destino de fondos públicos que se recibieron de la Federación y los recursos propios que genera el estado.

En cuanto a los objetivos del fondo, precisa el documento, no se logró acreditar su cumplimiento, ya que destinó el 4.1 por ciento de los recursos pagados del fondo en obras de infraestructura básica (mejoramiento de vivienda), el 8 por ciento en alcantarillado y el 87.9 por ciento en urbanización, con lo cual se atendieron los conceptos de gasto establecidos para el fondo en la Ley de Coordinación Fiscal; sin embargo, no invirtió el 80 por ciento de los recursos asignados del fondo.

En otra auditoría, la número 1016, de cumplimiento 2021-A-13000-19-1016-2022, la ASF revisó la ministración y transferencia de los recursos del programa Subsidios Federales para Organismos Descentralizados Estatales para Educación Media Superior y Superior, e identificó que el gobierno de Hidalgo recibió y transfirió recursos por 1 mil 28 millones 643.5 mil pesos para Educación Media Superior y 398 millones 125.8 mil pesos para Educación Superior Tecnológica y Politécnica.

De dichos recursos la Auditoría encontró evidencia documental de las transferencias a los organismos descentralizados estatales por 1 mil 8 millones 365 mil pesos para Educación Media Superior y 383 millones 306.3 mil pesos para Educación Superior, pero el monto para Educación Media Superior fue mayor por 5 millones 980.8 mil pesos, mientras que el monto de Educación Superior fue inferior por 14 millones 819.4 mil pesos, en contravención de los convenios establecidos.

En la transferencia de recursos, el gobierno del estado incurrió en inobservancias de la normativa, principalmente en materia de la Ley General de Contabilidad Gubernamental, de la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria, de los anexos de ejecución, del Convenio de Apoyo Financiero, y de los convenios específicos para la asignación de recursos financieros para la operación de universidades tecnológicas y politécnicas del estado de Hidalgo. Las observaciones de la ASF derivaron en acciones que se promovieron ante la instancia de control correspondiente.

